

RESENHAS

DOI: 10.4025/rbhranpuh.v8i24.29550

AMEIGEIRAS, Aldo (compilador). *Símbolos, rituales religiosos e identidades nacionales: los símbolos religiosos y los procesos de construcción política de identidades en Latinoamérica* / Renée de la Torre... [et.al.]; – 1ª ed. – Ciudad Autónoma de Buenos Aires: CLACSO, 2014, 242 pp. E-Book. – (Grupos de trabajo de CLACSO).

Recebido em 23/10/2015 - Aprovado em 13/01/2016

Símbolos, rituales religiosos e identidades nacionales

Marta Eriana Klaus Manfrin¹

Símbolos, rituales religiosos e identidades nacionales es una colección de trabajos en los cuales diferentes autores analizan los símbolos religiosos y los procesos de construcción política de identidades en América Latina. En los últimos tiempos se han aumentado las publicaciones referentes a lo religioso y a lo político en las sociedades.

Los trabajos abordan procesos históricos en países vinculados, especialmente, con un catolicismo presente en el surgimiento de las naciones, de la laicización, de simbologías y rituales, manifestaciones sociales, culturales y políticas. Símbolos religiosos que expresan el fenómeno religioso, resultando en significados en los agentes del medio. Según *Renée de la Torre* (2012), se puede considerar a México como un país de contrastes, con límites entre fe y política, laicidad y religiosidad, que expresan dos sistemas: el civil revolucionario y el catolicismo guadalupano; *Cristián Parker G.*, explica el “pluralismo religioso y cambio de paradigma identitario en el campo político latinoamericano actual”. Lo religioso y lo político no aparecen como solamente ideológicos, pero por lo general, las iglesias han sido propiciadoras del orden moral. Es éste contexto, el catolicismo sigue

¹ Mestre em Sociedade, Cultura e Fronteiras pela Universidade Estadual do Oeste do Paraná-Unioeste (2011-2013). Possui graduação de Bacharelado e Licenciatura em Geografia pela Faculdade de Ciências Humanas de Francisco Beltrão (1993), atualmente campus da Unioeste e Especialização em Supervisão Escolar pela Universidade Salgado de Oliveira do Rio de Janeiro (1998), professora de geografia da rede pública do Estado do Paraná na cidade de Foz do Iguaçu-PR. Tem como parâmetro estudar a construção do espaço geográfico, como o meio ambiente, a dinâmica demográfica, os aspectos econômicos, culturais, históricos e suas interdependências. Pesquisa o território, história, memória, diversidade étnica e cultural, com ênfase no fenômeno religioso em Foz do Iguaçu-Paraná, região Trinacional (Argentina, Brasil e Paraguai). Área: Sociais e Humanidades. E-mail: martaeriana@gmail.com

siendo mayoritario, sin embargo la globalización emerge como un fenómeno de múltiples conciencias de la realidad social; *Pablo Mella* analiza la neocrisandad en la República Dominicana, en la cual aparece la Iglesia Católica institucional en una especie de “guardia espiritual” que garantiza el derecho y la dignidad humana; *Néstor Da Costa* explica “la construcción de la religión civil uruguaya y la laicidad uruguaya como elemento identitario”, nación en la cual se construyó una moral y una sociedad laica relacionada con la política, como una religión civil acompañada de mitos y símbolos que tienden a consolidar la identidad nacional; *Fabio Lozano* explica los “Imaginario religiosos en el surgimiento de pueblos y naciones” en Colombia, como ejemplo de pueblo en ese país, el autor cita la comunidad Nasa, en el norte de Cauca, como las fiestas patronales en Tanqui y las comunidades campesinas en Caquetá. Se estudia el papel de las religiones en la construcción de las naciones, una visión de lo religioso y otras religiones, cosmovisiones y mezclas, como potencial imaginario religioso en resistencias antihegemónicas; *Catalina Romero* aborda los “Rituales religiosos y políticos en Perú”, relación entre las religiones, la sociedad y la política en el siglo XXI en contextos de secularización; cuánto a Argentina, *Verónica Giménez Béliveau*, aborda la “Identidad, religión, movilidad: pensar la Nación y pertinencias religiosas a partir de la perspectiva de migrantes argentinos de clase media en Nueva York y San Francisco”, como los migrantes elaboran su identidad en el cruce entre las pertinencias religiosas y las representaciones nacionales, siendo que los migrantes llevan consigo sus creencias y devociones, caracterizándose “latinos” o “hispanicos”; *Aldo Ameigeiras* explica sobre el “Catolicismo e identidad nacional en Argentina”, cómo las estrategias institucionales y religiosas actúan en países de América Latina, aclara la existencia de tensiones vinculadas a la simbología religiosa y política, como el destaque en el simbolismo mariano en la imagen de la Virgen de Luján, construyendo la identidad católica, posteriormente en el mito de la nación católica; *Fortunato Mallimaci* destaca “la continua construcción política de identidades en naciones latino-americanas desde lenguajes, símbolos y rituales religiosos”, analiza la confirmación del Estado y especialmente del catolicismo y de sus posicionamientos frente a la modernidad capitalista insistiendo en la necesidad de comparar y describir procesos concretos de secularización y modernización, de la religión y política en perspectiva global; *Carlos Steil y Rodrigo Toniol* llaman a la reflexión a los Derechos Humanos, con “*Além dos humanos: reflexões sobre o processo de incorporação dos direitos ambientais como direitos humanos no Brasil*”, abarcan cuestiones ecológicas a partir del principio de defensa de la vida, principio epistemológico y político de justicia ambiental y los procesos de rutinización de vías legales de denuncias de crímenes ambientales, también citan el texto del documento sobre el Desarrollo Sostenible, titulado “*O futuro que queremos*” (p. 223), nos invitan a la reflexión para la vida en el planeta.

Aunque los autores expliquen el fenómeno religioso de algunas naciones de América Latina, los trabajos aclaran la realidad del pluralismo religioso en estos pueblos; también se nota la secularización, pues están aquellos que viven sin rituales o símbolos religiosos en la vida política o en otras áreas de la vida.

Lo que más llama la atención del lector a lo largo de los trabajos es la mayoritariedad del catolicismo en América Latina, desde la época de la colonización de los europeos hasta el inicio del siglo XXI, en cuestión, lo religioso está siempre unido a lo político en diversos países, sin embargo se nota el desarrollo de un pluralismo religioso de modo democrático, en que movimientos poblacionales luchan por las causas sociales, por una vida digna, independientemente de su creencia. En ese sentido, los autores nos invitan a pensar cuanto al fenómeno religioso y la política como procesos de construcción de identidades en América Latina. Aunque cada país tenga sus particularidades bien marcadas, existe un contexto semejante involucrando símbolos, rituales religiosos e identidades nacionales. Esa gama de conocimientos sobre lo religioso y la política en la sociedad, permite entender la valorización de diferentes pueblos cuanto a sus creencias, rituales y simbologías, como católicos, pentecostales, protestantes, budistas, islámicos, judíos, hinduistas, entre otros y ateos. También se cuestiona ¿cómo una sociedad laica en determinado país tiene diversos símbolos religiosos en lugares públicos? ¿O feriados religiosos nacionales? ¿El porqué de la obligatoriedad de la permanencia de los mismos? En el inicio del siglo XXI se nota el énfasis al “Pluralismo religioso”, pues por lo general, el Estado gobierna todo el pueblo con diferentes creencias, símbolos, rituales religiosos que a cada día están en construcción en las identidades nacionales en América Latina.

Cuanto a la preservación de la vida y la lucha contra el aborto, también esa causa es defendida por el catolicismo y otras religiones, porque se entiende que un feto tiene derecho a la vida o al de no ser abortado en el vientre de su madre; del mismo modo, las generaciones futuras, tienen el derecho a la vida en nuestro planeta. Es necesario que ése desarrollo suceda de modo sostenible, caso contrario, implicará en la seguridad de los seres humanos que existan o que en algún día quieran “existir”.